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Деловое утро с губернатором: встреча 
с бизнес-сообществом всегда «хит» 
в программе рабочего визита главы 
региона в любую часть округа

Петр Пащенко: «Хочу привезти 
в Нижневаровск олимпийские 
медали!» – эксклюзивное интервью 
с восходящей зездой биатлона

Энергетики спасают город: 
предновогоднего ЧП удалось избежать – 
серьезная авария могла оставить без 
света сразу пять микрорайонов.
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В понедельник, 25 января, в зда-
нии администрации г. Нижне-

вартовска МУП «Горводоканал» устро-
ит презентацию своих инвестиционных 
программ по развитию систем водоснаб-
жения и водоотведения. Мэрия пригла-
шает всех желающих, мероприятие нач-
нется в 17 ч. в каб. № 312.

Г рипп пришел в Югру. Повышение 
уровня заболеваемости гриппом 

и ОРВИ отмечено в Ханты-Мансийске, 
Сургуте, Нефтеюганске, Нижневартов-
ске, Нягани, Пыть-Яхе. Более 200 че-
ловек госпитализированы, у 42 – диа-
гноз «грипп». Выявлены и семь случаев 
гриппа «А» (свиной грипп), сообщает 
Роспотребнадзор. 

Н а водоемах Югры для крещен-
ского купания были подготов-

лены 48 купелей. В том числе девять из 
них – в Нижневартовском районе. Безо-
пасность всех жителей округа при про-
ведении мероприятий, посвященных 
Крещению, обеспечивали около 200 со-
трудников МЧС.

120 иностранцев зарегистри-
ровал на своей жилплоща-

ди житель Нижневартовска с марта по 
июль 2015 года. По факту фиктивной 
постановки на учет иностранных граж-
дан заведено уголовное дело.

С редняя стоимость авиабиле-
тов по итогам 2015 года в Рос-

сии выросла почти на 7%. Повышение 
оказалось существенно меньше уровня 
инфляции. Одним из лидеров роста пас-
сажиропотока стала низкобюджетная 
компания «Победа», сообщают информ-
агентства.

О тдых в Крыму подорожает на 
треть, пишет «КоммерсантЪ». 

Уже сейчас цены на бронирование для 
туроператоров выросли на 15-20%, а к 
началу летнего сезона рост может до-
стичь 30%. Повышение спроса на отдых 
в Крыму связывают с закрытием турец-
кого и египетского направлений. Разни-
ца в стоимости путевок в Крым и Крас-
нодарский край может уменьшиться с 
25% до 5-10%.

В торичный рынок недвижимости 
в Москве рухнул на 30%. Именно 

на столько снизилось число зарегистри-
рованных сделок по покупке недвижи-
мости в 2015 году, отмечают «Ведомо-
сти». Рынок новостроек просел на 18%. 
Стоимость квадратного метра жилья в 
Тюменской области по итогам прошло-
го года снизилась на 16-18%. Это касает-
ся «вторички». Новостройки подешеве-
ли на 12-14%. 

Как в ЮУрГУ расшифровали «МЯУ» 
25 ЯНВАРЯ – ДЕНЬ СТУДЕНТА

Татьяна Шлыкова. Фото автора

К ак живешь, молодежь? – поин-
тересовался «СЭ», заглянув в 

корпус нижневартовского филиала 
Южно-Уральского госуниверситета. 
Оказалось, студенческая жизнь бьет 
ключом, а у молодых ребят и девушек 
кроме того, как сдать сессию, других за-
бот – куча-мала. 

- Бывают студенты, которые прихо-
дят с просьбой написать характеристи-
ку, – рассказывает заместитель дирек-
тора филиала ЮУрГУ Галина Егорова, 
– и ты понимаешь, что придется ограни-
читься привычными штампами «веж-
лив, учтив, дисциплинирован». А есть 
ребята, чья характеристика не умеща-
ется на страничку, и к четвертому курсу 
больше похожа на повесть…

Целеустремленные, позитивные и 
оптимистичные Кристина Жоровля, 
Данил Сафаргалеев и Никита Лубя-

гин (на фото) – из такой когорты. Им по 
20 с небольшим, а многочисленных рега-
лий, наград и побед в фестивалях и пре-
стижных конкурсах различного уровня, 
словно у именитых героев. Их общий по-
служной список настолько богат, что га-
зетной площади не хватит, чтобы все пе-
речислить. Личных достижений, порт-
фолио, анкет и роликов самопрезента-
ции в их багаже – на целую бригаду.

Кристина – студентка 3 кур-
са (направление «Государственно-
муниципальное управление»). Но за это 
время уже не раз прославила родной 
вуз. «Золотко» филиала ЮУрГу, иначе 
не скажешь. Она – победительница му-
ниципального этапа окружного кон-
курса «Лидер XXI века», лауреат пре-
мии главы города. В прошлом году ста-
ла лучшей студенткой среди филиалов, 
их в вузе одиннадцать. Участница де-
ловой игры «Модель ООН» в г. Тюмени 
и известных в научном и студенческом 
мире международных «Ломоносовских 
чтений» при МГУ. Признается, что боль-

ше всего любит деловую игру в форма-
те парламентских дебатов. В игре при-
влекает возможность научиться анали-
зировать, нестандартно мыслить, проя-
вить эрудицию и кругозор. Говорит, что 
дебаты – блестящий способ научиться 
выступать на публике, аргументиро-
вано доказывать свою позицию и убеж-
дать. По словам Кристины, после шко-
лы она, по совету старших друзей, со-
биралась поступать в другой вуз, но в 
дни «открытых дверей» зашла в фили-
ал ЮУрГУ из любопытства. Однако по-
сле разговора с представителем вуза об 
открывающихся возможностях сдела-
ла свой выбор, в правильности которо-
го до сих пор ни капли не сомневается. 

Никита и Данил – студенты 4 курса. 
Их учеба в нижневартовском филиале 
университета подходит к завершению. 
В следующем году ребят ждет магистра-
тура. Для них откроются другие пер-
спективы, к которым они уже готовы. 

Продолжение на стр. 2
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ВРЕМЯ 

ДЛЯ ПРОФИЛАКТИКИ

В Нижневартовске с 11 по 17 ян-
варя зарегистрировано 1 919 

случаев ОРВИ, в том числе 1 576 случа-
ев среди детей. По информации терри-
ториального отдела Управления Рос-
потребнадзора в г. Нижневартовске, 
районе и г. Мегионе, в инфекцион-
ное отделение госпитализированы 
девять человек с диагнозом «острая 
респираторно-вирусная инфекция». 

За прошедшие недели зарегистри-
ровано три случая гриппа. Все забо-
левшие – дети, которые не были при-
виты. 

Специалисты Роспотребнадзора 
предупреждают: заболевание грип-
пом требует серьезного подхода к ле-
чению. Многолетний опыт работы по-
казал, что самолечение и позднее об-
ращение за медицинской помощью 
приводит к развитию пневмонии. 

В целях профилактики зараже-
ния ОРВИ и гриппом врачи ре-

комендуют:
- воздерживаться от посещения мест 

массового скопления людей; 
- использовать средства, повышаю-

щие устойчивость организма к заболе-
ванию: закаливание, прогулки на све-
жем воздухе, употребление витами-
нов, лука и чеснока, иммуномодулято-
ров (отвар из плодов шиповника, эхи-
нацея, настойка элеутерококка). 

В случае первых признаков заболе-
вания необходимо не заниматься са-
молечением, а в первые сутки обра-
титься за медицинской помощью в 
лечебно-профилактическое учрежде-
ние. 

Что делать, если вы начали болеть:
1. Останьтесь дома. Соблюдайте по-

стельный режим.
2. При температуре 38-39°С вызови-

те участкового врача на дом. Не сби-
вайте температуру до 38 градусов – 
это показатель того, что в организме 
активно вырабатываются защитные 
клетки против вируса.

3. Пейте как можно больше жидко-
сти – теплый чай, морсы, компоты, со-
ки, отвар из трав, шиповника.

4. Соблюдайте правила личной ги-
гиены: чаще мойте руки, прикрывайте 
рот и нос салфеткой во время кашля 
и чиханья. Регулярно проветривайте 
комнату. Пользуйтесь индивидуаль-
ной посудой и полотенцем.

Помните!
• не рекомендуется переносить 

грипп «на ногах»;
• самолечение при гриппе недопу-

стимо;
• своевременное обращение к врачу 

и раннее начало лечения (первые 48 
часов заболевания) снизят риск раз-
вития осложнений гриппа: бронхита, 
пневмонии, отита, менингита, энцефа-
лита, поражения сердца, почек и дру-
гих внутренних органов и систем ор-
ганизма. 

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

Как в ЮУрГУ расшифровали «МЯУ» 

25 ЯНВАРЯ – ДЕНЬ СТУДЕНТА

Татьяна Шлыкова

Окончание. Начало на стр. 1

Д анил принял решение, что поедет 
в Челябинск. Он идет на красный 

диплом и точно знает, кем будет. У спе-
циальности «Приборостроение» в наше 
время широкие возможности. Данил Са-
фаргалеев – победитель большого чис-
ла конкурсов и олимпиад, неоднократ-
ный лауреат премии главы города. Повод 
для гордости – «золото» в муниципаль-
ном этапе окружного конкурса «Студент 
года-2015». Он возглавляет интеллекту-
альный клуб филиала и готовит коман-
ды к брейн-рингам, играм «Что? Где? Ког-
да?». Хватает времени и на творчество, 
будь то литературный вечер «Вдохно-
венное перо» или спектакль театральной 
студии «МЯУ» (под руководством Елиза-
веты Шаханиной). Кстати, название сту-
дии студенты филиала ЮУрГУ расшиф-
ровывают как «Мы – Яркие Учащиеся». 

Артистичный Никита Лубягин то-
же завсегдатай театральной студии. Он 

студент 4 курса (направление «Эконо-
мика, финансы и кредит»), был коорди-
натором волонтерского движения, побе-
дитель фестиваля «Студенческая весна» 
в номинации «Художественное слово». 

- Я тогда удачно выступил с близким 
по духу «Монологом Счастливчика» по 
рассказам А. П. Чехова, – вспоминает Ни-
кита. – Но самыми благодарными зри-
телями нашей театральной постановки 
были воспитанники реабилитационно-
го центра «Таукси», куда мы ходили как 
волонтеры. Мне и клоуном пришлось 
побыть – есть опыт работы аниматором. 
Волонтеры вообще незаменимые люди 
не только на всех вузовских, но и куль-
турных городских мероприятиях… 

- Немало таких «звездочек» вылетит 
из нашего вуза – интеллектуалы, умни-
цы! – искренне восхищаясь студентами, 
сказала заместитель директора фи-
лиала ЮУрГУ Галина Егорова. С ней 
трудно не согласиться.

Амбициозные, но не спесивые. Серьез-
ные, но при этом не боятся быть смеш-
ными. Им всюду зеленый свет и все по 
плечу. Время у них такое. Молодость 
ведь, как известно, города берет.

Не повод для гордости 

Взносы 
останутся 
прежними

ЖКХ

Р азмер взносов на капиталь-
ный ремонт в Югре в 2016 году 

повышаться не будет. Об этом со-
общает пресс-служба губернатора 
Ханты-Мансийского округа. Платежи 
останутся на прежнем уровне. Напом-
ним, что они зависят от типа жилого 
здания. 

Приказом окружного Департамента 
жилищно-коммунального комплекса 
и энергетики № 58-нп утвержден ми-
нимальный размер взноса на капи-
тальный ремонт общего имущества в 
многоквартирных домах на террито-
рии Югры.  Так, за 1 кв. метр жилья в 
многоквартирном деревянном доме 
минимальный взнос установлен в раз-
мере 8,55 рубля; в панельном доме без 
лифта – 12,05 рубля; в панельном до-
ме с лифтом – 13,85 рубля. Для иных 
многоквартирных домов размер взно-
сов составляет 10,75 рубля без лифта 
и 12,35 рубля с лифтом.

Величина минимального взноса на 
капремонт в Югре остается постоян-
ной с апреля 2014 года. Изначально, 
предполагалось, что каждый год раз-
мер взносов будет индексироваться. 
Однако затем было принято решение 
о заморозке тарифов на первые три го-
да реализации программы. 

С осени 2014, когда эта строчка по-
явилась в коммунальной расчетке, 
жители округа перечислили в регио-
нальный фонд капитального ремонта 
почти 2,5 млрд рублей. Тем не менее, 
Югорский фонд капитального ремон-
та многоквартирных домов направил 
в суд порядка 70 исков на собственни-
ков жилья, которые отказались пла-
тить по счетам. В ходе судебных засе-
даний, которые уже состоялись, при-
знана правота регионального операто-
ра, внести взносы за предстоящие ра-
боты собственникам все же придется.

Нефтедобытчики обсуждают 
коллективный договор 
В НОВОЙ РЕДАКЦИИ

Татьяна Шлыкова

Н овую редакцию коллективного 
договора обсуждают самотлор-

ские нефтяники. Правда, официально 
прокомментировать предстоящие изме-
нения в ОАО «Самотлорнефтегаз» пока 
отказались. 

Тем не менее из компетентного источ-
ника «СЭ» стало известно, что согласно 
новому коллективному договору, сум-
му вознаграждения в связи с выходом 
на пенсию, так называемое отходное по-
собие, решено уменьшить, придержива-
ясь единых требований нефтяной ком-
пании. По словам источника, ранее, от-
работав 30-35 лет, нефтяники могли рас-
считывать на пособие, которое рассчи-
тывалось по формуле, где за каждый от-
работанный год начислялось по два ми-
нимальных оклада. Теперь за каждый от-
работанный год будут начислять один 
оклад и сумма вознаграждения в связи с 

выходом на пенсию не превысит 340 ты-
сяч рублей. 

В связи с предстоящими изменениями 
уйти на пенсию в конце 2015 года из це-
хов СНГ изъявили желание порядка 300 
человек. Источник утверждает, что это 
не окончательная цифра. 

Новые расчеты начнут действовать 
уже с 1 марта. Ориентировочно к этому 
времени будет утвержден и новый кол-
лективный договор.

По словам нашего источника, согласно 
новой редакции коллективного догово-
ра, на предприятии продолжат действо-
вать программы санаторно-курортного 
оздоровления, медицинского страхова-
ния. Есть в документе и другие пункты, 
направленные на усиление социальной 
защиты нижневартовских нефтяников – 
материальная помощь, льготные путев-
ки, поддержка многодетных, ветеранов, 
пенсионеров и т.д. В целом, новая редак-
ция соглашения между работодателем и 
работником, как всегда, сохранит свою 
социальную направленность. 

Долгострой 
обещают сдать 
через 2,5 года

СТРОИТЕЛЬСТВО

З авершить строительство ок-
ружной клинической больни-

цы на 1 100 коек в Нижневартовске 
планируют к середине 2018 года. Речь 
об этом объекте зашла во время рабо-
чего визита в наш город губернатора 
Югры Натальи Комаровой. Строи-
тельство больницы не удалось закон-
чить в срок – изначально это плани-
ровали сделать в декабре 2015 года 
– из-за некачественно подготовлен-
ного проекта. Теперь, когда все испра-
вили, объект планируют сдать во II 
квартале 2018 года. «Были лица, ко-
торые подписались под недостовер-
ными данными. Подрядчик не смог 
выполнить взятые на себя обязатель-
ства», – цитируют Наталью Комарову 
информагентства.

По словам губернатора, проект уже 
обеспечен финансированием. В фев-
рале планируется провести конкурс 
и определить нового подрядчика.
Для справки. На данный момент 

первая очередь строительных работ 
завершена на 33%. Проект был разрабо-
тан администрацией города в 2008 го-
ду. Добавим, что 18 января, отвечая на 
вопрос мегионцев о том, когда в городе 
появится новая больница, Наталья Ко-
марова ответила, что округ не будет 
начинать возведение новых здравниц до 
тех пор, пока не закончит уже начатые 
стройки в других городах Югры.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ ВОПРОС

В о время встречи с депутатами го-
родской Думы губернатор окру-

га Наталья Комарова обратила их вни-
мание и поинтересовалась актуальной 
для города темой: почему многодетные 
семьи Нижневартовска не могут полу-
чить участки под индивидуальное жи-
лищное строительство?

Работа в этом направлении в горо-
де действительно хромает. При доста-
точно большом количестве желающих 
– более 800 семей – город находится на 

последнем месте среди муниципалите-
тов Югры по выделению таких земель-
ных наделов.

- Город занимает второе место по ко-
личеству многодетных семей, изъявив-
ших желание построить индивидуаль-
ный жилой дом – 834 семьи, и послед-
нее место по количеству выданных для 
этой категории граждан земельных 
участков – всего 10 за 5 лет. Глубина 
разрыва очевидна, и естественно, что 
такое положение дел требует, как ми-
нимум, встречных инициатив, – сказа-
ла губернатор.



21 – 27 января 2016 г. № 2 3 ñòð.происшествия

ПОРОК – ЗА ПОРОГ!

«ПЬЯНСТВУ - БОЙ»… 

…С таким призывом 22 ян-
варя на территории Ниж-

невартовска пройдет комплексное 
мероприятие по выявлению водите-
лей, управляющих своими автомо-
билями в состоянии опьянения. Вни-
мание этой проблеме уделено из-за 
сложившейся ситуации. А именно: с 
начала года на дорогах города выяв-
лено и привлечено к административ-
ной ответственности 63 водителя в 
состоянии опьянения, а также девять 
граждан, нарушивших ПДД повтор-
но, в части управления ТС в состоя-
нии опьянения, что грозит уголовной 
ответственностью. 

К проведению запланированы 
специализированные рейдовые ме-
роприятия, сопровождающиеся вы-
ходом 100% личного состава, для 
выявления нарушителей на доро-
гах. В связи с этим Госавтосинпек-
ция Нижневартовска напоминает, 
что управление транспортным сред-
ством в состоянии опьянения счи-
тается одним из самых грубых нару-
шений правил дорожного движения 
и ответственность предусмотре-
на также серьезная. При первом на-
рушении требований ПДД – штраф 
30 000 рублей и лишение водитель-
ского удостоверения сроком от по-
лутора до двух лет, при повторном 
аналогичном нарушении – уголов-
ная ответственность, лишение пра-
ва управлять автомобилем сроком 
до трех лет, в том числе судом может 
быть вынесено решение о заключе-
нии под стражу сроком до двух лет.

ВАЗ УГОНЯЮТ ЧАЩЕ ДРУГИХ 

Г осавтоинспекция Югры под-
вела итоги работы за 2015 

год по борьбе с преступными по-
сягательствами на транспортные 
средства. Количество зарегистри-
рованных преступлений в этой сфе-
ре сократилось на 9,3% (с 419 до 
380), при этом число зарегистриро-
ванных краж автотранспорта уве-
личилось на 5,1% (с 138 до 145). Со-
трудниками Госавтоинспекции в 
2015 году раскрыто 334 таких пре-
ступления. Наибольшее количество 
неправомерных завладений транс-
портными средствами зарегистри-
ровано в Сургуте, Нижневартовске и 
Ханты-Мансийске.

Объектами неправомерных завла-
дений стали автомобили семейства 
ВАЗ – 239, Тойота – 23, ГАЗ – 20, УАЗ 
– 12, Киа – 10, ДЭУ и Шевроле – 8, Нис-
сан – 7, Фольксваген, Форд и Хёндай 
– по 5, Мерседес – 4, Ауди, Урал и Маз-
да – по 3, Инфинити, ЗИЛ, Мицубиси, 
Опель, БМВ, Хонда – 2, Шкода, Сузу-
ки, Хино, Рено, Джили, Шахман, Грейт 
Волл, ИЖ, Лексус, КамАЗ, МАН, Хамер 
и Ивеко – по 1.

Преобладающее количество непра-
вомерных завладений транспортны-
ми средствами − 174 – совершено в 
ночное время в промежутке с 23 до 6 
часов, 101 − в вечернее время (с 18 до 
23 часов), 105 − в дневное и утреннее 
время (с 6 до 18 часов). К субъектив-
ным факторам совершенных угонов 
транспортных средств следует отнес-
ти то обстоятельство, что в 92 случа-
ях (24,2%) совершению преступного 
деяния сопутствовало употребление 
спиртных напитков преступниками.

Из общего количества краж и не-
правомерных завладений ТС, возвра-
щено законным владельцам 499 еди-
ниц транспортных средств.

Окружная Госавтоинспекция ре-
комендует более внимательно отно-
ситься к сохранности своего имуще-
ства и соблюдать меры предосторож-
ности.

По материалам 
информагентств

МАЗ не вписался в планы горожан
ЭНЕРГЕТИКА

Пресс-служба ПАО «Горэлектросеть»

Т еперь об этом можно говорить спо-
койно. Предновогоднего ЧП район-

ного масштаба в Нижневартовске удалось 
избежать. 

27 декабря для горожан началось как 
обычно: тридцатиградусный мороз не 
остановил традиционную для этого 

времени суматоху. Лишь ближе к вече-
ру праздничную тематику лент соцсетей 

нарушила информация об аварии на ул. Северной. Почти сразу 
новость о том, что МАЗ с поднятым кузовом полуприцепа сбил 
кабельную эстакаду подхватили и СМИ. 

Совсем недолго это происшествие оставалось темой для раз-
говоров горожан. Ведь никакого дискомфорта они тогда не по-
чувствовали. Новогодние елки вартовчан продолжали мигать 
разноцветными огнями, в домах было светло. Как раз в это вре-
мя энергетики ликвидировали невиданную доселе аварию, ко-
торая могла оставить без электроэнергии 1, 2, 3, 4, часть 5 ми-
крорайонов. Жилая застройка, объекты жизнеобеспечения, в 
частности больничный комплекс на ул. Ленина, объекты соц-
культбыта попали под угрозу отключения. «Грандиозная ава-
рия, негативные последствия которой мы предотвратили», так 
позже оценил масштаб случившегося генеральный директор 
ПАО «Горэлектросеть» Юрий Елин. Оставшись незамеченны-
ми, энергетики не потревожили комфорт горожан. Ведь несмо-
тря на всю сложность ситуации в тот злополучный вечер ава-
рийных отключений электроэнергии в городе не было. Ниже 
приведена хронология событий произошедшего инцидента.

771 минута на ликвидацию

27 декабря 2015 года в 16 часов 
09 минут на пульт диспетчера 

поизводственно-диспетчерской служ-
бы «Горэлектросети» поступил сигнал 
«Земля». Система телемеханики зафик-
сировала однофазное повреждение в 
сети 10 кВ от подстанции «Индустри-
альная». 

16 часов 10 минут – поизводственно-
диспетчерской службой принят звонок 
с номера 112. Сотрудник МЧС передал 
срочное сообщение: на ул. Северной, в 
створе ул. Кузоваткина – ул. Индустри-
альная большегрузный автомобиль по-
вредил эстакаду.

16 часов 11 минут – о ЧП проинфор-
мировано руководство предприятия. 
Начальник сетевого района № 2, в чью 
зону ответственности входит эта эста-
када, также получил экстренное сооб-
щение об аварии. 

16 часов 45 минут – руководители 
на месте происшествия. Оценено состо-
яние кабельной эстакады, которая вы-
глядела крайне плачевно. Металлокон-
струкция длиной 18 метров была пол-
ностью разрушена и фактически висела 
на кабельных линиях. Экстренно разра-
ботан план мероприятий для устране-
ния ЧС. 

17 часов 00 минут – на ликвида-
ции аварии порядка 40 специалистов, 
не считая руководства. Привлечено 10 
единиц спецтехники: три автомобиль-
ных крана, две вышки с автогидроподъ-
емником, две передвижные автома-
стерские со сваркой, мобильная элек-
тростанция, два трактора. Подключе-
ны руководители и специалисты «Гор-
света».

17 часов 05 минут – для обеспече-
ния безопасности работ начато после-
довательное отключение электрокабе-
лей с поврежденной эстакады и пере-
вод нагрузок на другие источники элек-
троснабжения – городские подстанции, 
способные обеспечить электроэнерги-
ей микрорайоны, попавшие под угрозу 
отключения. Схемы перевода нагрузки 
разрабатывались, что называется «с ко-
лес». Спустя какое-то время выявлен по-
врежденный кабель, питающий энерге-
тические установки первого микрорай-
она города и прибрежную зону.

17 часов 50 минут – прибывает тех-
ника и подвозит к месту аварии необхо-
димые материалы для восстановления 
эстакады.

18 часов 15 минут – задействована 
передвижная электростанция для осве-

Р азмер ущерба причиненного энергетикам водителем 
МАЗа предстоит оценить. По предварительной инфор-

мации, речь идет о миллионах рублей. Расследованием данно-
го инцидента занимаются уполномоченные органы. 

Стоит отметить, помимо расходов на ликвидацию де-
кабрьской аварии и установку временной конструкции, «Го-
родским электрическим сетям» предстоят дополнительные 

затраты на восстановление эстакады в проектном вариан-
те. К этой работе энергетики приступят уже со второй поло-
вины мая. А пока идет изучение проектной документации, 
определяется план закупок необходимого оборудования и 
материалов. 

Качество и надежность электроснабжения города – визит-
ная карточка нижневартовских энергетиков.

щения площадки, мобильные автома-
стерские со сваркой. Энергетики изго-
тавливают новый металлический кар-
кас эстакады и временные опоры.

21 час 00 минут – закончен перевод 
нагрузок, с поврежденной кабельной 
эстакады полностью снято напряже-
ние. Начался демонтаж поврежденного 
участка.

22 часа 10 минут – восстановление 
повреждений. Установлены временные 
опоры под эстакаду. Выполнен монтаж 
металлоконструкции над проезжей ча-
стью.

02 часа 30 минут – кабельные линии 
уложены на металлические конструк-
ции.

03 часа 00 минут – выполнена рас-
кладка и крепление кабелей на эстака-
де. Кабельные линии подготовлены к 
включению.

03 часа 10 минут – на пульт диспет-
чера «Горэлектросети» поступила ин-
формация о завершении работ на эста-
каде.

 05 часов 00 минут – выполнен обрат-
ный перевод нагрузок, восстановлена 
нормальная схема электроснабжения. 
Последствия аварии полностью ликви-
дированы.
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Деловое утро с губернатором 
В Нижневартовске глава региона встретилась с представителями бизнес-сообщества

РАБОЧИЙ ВИЗИТ

Татьяна Шлыкова

С нижение налога на иму-
щество, сокращение сро-

ков лицензирования для ком-
мерческих медучреждений, 
изменение условий получения 
субсидий, привлечение работо-
дателей к формированию зака-
за профподготовки студентов, 
сокращение административ-
ных барьеров при предостав-
лении ветеринарных услуг, 
возможность субсидирования 
доставки товаров в труднодо-
ступные населенные пункты 
– это далеко не все, что инте-
ресовало предпринимателей 
Нижневартовска, Мегиона и 
Нижневартовского района на 
встрече с губернатором Ната-
льей Комаровой. 

Три часа она вела диалог 
с представителями бизнес-
сообщества, предоставляя воз-
можность продемонстриро-
вать глубокое погружение в те-
му и знание проблем то своим 
заместителям, то представите-
лям муниципалитетов. Пред-
приниматели не только дели-
лись наболевшим, но и сами 
предлагали пути решения про-
блем, выступая в качестве экс-
пертов. Комарова заверила, что 
все прозвучавшие предложе-
ния будут детально изучены, а 
блок актуальных вопросов ля-
жет в основу поручений орга-
нам власти на местах. 

Сомневаться не приходится. 
Подобная встреча главы регио-
на с бизнесменами проходила и 
год назад. Тогда ее итогом ста-
ли налоговые каникулы для на-
чинающих предпринимателей, 
повышение доступности ми-
крокредитования, изменение 
условий для госзакупок, пере-
смотр перечня субсидируемой 
продукции, связанной с пере-
работкой дикоросов. 

- В прошлом году на фоне высо-
кой волатильности рынка в ми-
кроэкономике мы не допустили 
просадки ни в одной из областей 
предпринимательской инициа-
тивы, – сказала Наталья Комаро-
ва. – По оперативной статистике, 
мы фиксировали рост по многим 

направлениям. Так, число субъ-
ектов малого и среднего бизне-
са в округе увеличилось на 1,6%, 
среднесписочная численность 
работников – на 1%, оборот вы-
рос на 7,8%, налоговые отчисле-
ния в муниципальные бюджеты 
превысили 3,5 млрд рублей. 

У губернатора есть свой 
стиль: отвечая на вопро-

сы, она не раздает обещаний, не 
гарантирует преференций и по-
блажек, но походит к проблеме 
с непривычного ракурса, пре-
дельно быстро вникает в суть, и 
выдает краткий алгоритм сле-
дующих действий, избегая при 
этом чиновничьих штампов. 

- Принимаю ваши предложе-
ния. Отработаем. Все, что зави-
сит от госструктур окружного 
уровня, точно урегулируем. Те-
рять время до года на получение 
разрешительной лицензии, дей-
ствительно, никуда не годится, 
– сказала губернатор, коммен-
тируя выступление руководи-
теля нижневартовского офи-
са лаборатории «Инвитро» 
Юлии Чераневой. Она расска-
зала о непростой системе полу-
чения медицинской лицензии 
на региональном уровне. По ее 
словам, на то, чтобы открыть в 
округе медучреждение, уходит 
практически год, и без запаса 
прочности это не под силу на-
чинающему предпринимателю. 
В качестве выхода из замкну-
того круга Черанева предложи-
ла ввести сдачу документов по 
типу «одного окна», сократить 
сроки выдачи экспертных за-
ключений и лицензии на плат-
ной основе. 

О добрительно губерна-
тор отнеслась к проек-

ту с пятилетней окупаемостью, 
о котором рассказал руково-
дитель санатория «Нефтяник 
Самотлора» Марк Кучеров. На 
базе учреждения планируют за-
няться реабилитацией третье-
го уровня (восстановительная 
медицина после травм, опера-
ций, тяжелых заболеваний). В 
связи с чем исчезает необходи-
мость строительства еще одно-
го санатория в восточной части 
округа. После капремонта и за-

купки спецоборудования здесь 
рассчитывают принимать от 
1 500 до 3 000 человек в год. 

 «К усок теплотрассы» 
– такое условное 

название с легкой руки Ко-
маровой получила проблема, 
которую озвучил предприни-
матель Владимир Теренков. 

Его фирма строит в городе 
детский сад. Опыт есть. Начи-
нал еще в «Мегионгазстрое». 
Было время, строил социаль-
ные объекты – магазины, сто-
ловые и АБК для нефтяников. А 
вот нынешний объект – детсад 
– дается непросто. Участок те-
плотрассы, проходящий по тер-
ритории и необходимый для 
объекта, стал спорным в диа-
логе с местной властью.

- Можно я вам схему покажу? 
– для убедительности сказал 
предприниматель.

- Зачем? Я умею без схемы ре-
шать вопросы, – заявила гла-
ва региона, призвав к ответу 
представителей городской ад-
министрации Нижневартовска. 
А услышав из уст чиновни-
ка избитое выражение «мы за-
нимаемся проблемой», сказа-
ла: «Когда я слышу эту фразу, 
мне сразу плохо становится. Не 
надо манипулировать, не на-
до отбиваться. Есть трудности 
в исполнении дела и взаимо-
отношениях. Их надо решать. 
Услышьте друг друга». 

- Город ответит на ваш во-
прос, – односложно и утверди-
тельно сказала глава региона 
предпринимателю в заверше-
нии обсуждения. 

Д овольно быстро Ната-
лья Комарова нашла ва-

риант решения для вопроса, ко-
торый озвучил руководитель 
КФХ из Нижневартовского 
района Александр Коновалов. 
Он предложил внести измене-
ния в порядок выплаты окруж-
ной субсидии производителям 
сельхозпродукции, для получе-
ния которой требуется справка 
из налоговой инспекции об от-
сутствии задолженности. Од-
нако губернатор нашла другой 
путь для решения проблемы, 
предложив не увязывать рубле-
вую задолженность с правом 
получения субсидии, изменив 
периодичность предоставле-
ния самой справки – не ежеме-
сячно, а раз в квартал. Ситуа-
цию взял на контроль директор 
департамента природных ре-
сурсов и несырьевого сектора 
экономики Евгений Платонов.

И зучат в окружном де-
партаменте образова-

ния опыт и методики логопеда 
частной практики Вероники 
Балахоновой (от ред.: СЭ писал 
о ней в № 34 от 19-25.11.2015), 
которая поведала о специфике 
своей работы. 

 - Это серьезная тема. Вы нам 
полезны в качестве эксперта. 
Идите «подружите», – сказала 
губернатор, приглашая к диа-
логу со специалистом директо-
ра департамента образования 
Любовь Ковешникову. Стоит 
отметить, что во время встречи 
руководители департаментов 
то и дело выходили «дружить» 
с нижневартовскими предпри-
нимателями.

Д лительной и стратегиче-
ски важной отныне мо-

жет стать «дружба» и с руководи-
телями бизнеса, которые ребром 
ставят кадровый вопрос. Работо-
дателей округа планируют при-
влечь для определения перспек-
тив и формирования заказа на 
профподготовку студентов для 
образовательных заведений ок-
руга. Проблему, которую офор-
мят в качестве предложения 
правительству округа, озвучи-
ла предприниматель с 25-лет-
ним стажем в сфере розничной 
торговли Галина Пузевич. Она 
даже выразила готовность го-
лосовать рублем, лишь бы это 
помогло сдвинуть с места во-
прос, насущный для большин-
ства. Эта тема точно войдет в 
повестку дня окружного коор-
динационного совета по разви-
тию профессионального образо-
вания, который пройдет в марте 
в Нижневартовске. 

- У вашего вопроса низ-
кие перспективы. Его 

опасно раскачивать. Оплата 
льготных отпусков – это важно 
для социально-экономической 
сферы. И по факту вам придется 
платить, – прокомментировала 
Наталья Комарова выступле-
ние представителя конди-
терского цеха «Екатерина» 
Виктора Енбулаева. Он посе-
товал на серьезные расходы на 
оплату сотрудникам льготных 
отпусков, назвав их «тяжкой 
ношей» для малого и средне-
го бизнеса. В 2015 году оплата 
льготных отпусков обошлась 
предприятию в 600 000 рублей, 
в 2016-м – по предварительной 
оценке потребуется 1,5 млн ру-
блей. Предприниматель пред-
ложил снизить налоги или 
предоставлять компенсации 
на эту сумму. Но поддержки 
у представителей окружного 
правительства идея не нашла.

- Это социальная задача для 
бизнеса, – добавил директор 

департамента экономическо-
го развития Павел Сидоров, – 
возможно выгоду нужно искать 
в повышении эффективности 
деятельности предприятия. 

Н айти возможность для со-
кращения администра-

тивных барьеров при предостав-
лении ветеринарных услуг в 
округе – такой вывод губернатора 
прозвучал в рамках обсуждения 
проблемы, поднятой Вячесла-
вом Сухаревым. Суть его вы-
ступления можно свести к двум 
пунктам: расценки на услуги вет-
службы в округе завышены, а не-
которые специалисты – лишние. 

Окружные чиновники взяли на 
карандаш и предложение Ната-
льи Трофимовой, предприни-
мателя из района. Она предло-
жила рассмотреть возможность 
субсидирования по доставке то-
варов воздушным транспортом 
в отдаленные населенные пун-
кты. Губернатор несколько кри-
тично отнеслась к озвученному, 
отметив существенные риски и 
потерю адресности, однако ре-
комендовала оформить предло-
жение в проект.

- М ой вопрос не требу-
ет дополнительно-

го финансирования и носит де-
ловой характер, – взяла слово 
под занавес встречи предпри-
ниматель с 30-летним стажем 
Татьяна Жигулина. Она пред-
ложила сократить число вы-
ездных бизнес-миссий. С ко-
торыми, как считают многие, 
зачастили представители окру-
га да и муниципалитетов по го-
родам и весям в прошлом году. 
Жигулина предложила пере-
направить финансовые пото-
ки для организации деловых 
встреч приезжающих в округ 
иностранцев. 

- Вот, в марте, например, 
группу бизнесменов из Китая 
ждем, – добавила Жигулина. 

- А я больше никого не пускаю 
в бизнес-миссии, – ответила На-
талья Комарова, – в них есть 
смысл, когда подписывают-
ся проекты договоренностей с 
потенциальными партнерами. 
Нужен другой уровень. На две 
бизнес-миссии должно быть 
примерно 25 соглашений, а не 
наоборот. Они должны быть 
эффективными, понятными и 
результативными. 

В этот же день Наталья Ко-
марова продолжила работу в 
Нижневартовске, встретившись 
с депутатами гордумы и жите-
лями города. В среду ее ждали 
в Излучинске и районе. График 
визита губернатора, как всегда, 
был довольно плотным.

Прилюдно, а не в кулуарах кабинета. Аргументи-

ровано, по-деловому, порой в жесткой форме, 

зато эффективно. Встреча с предпринимателями 

– почти всегда «хит» в программе рабочего визита 

губернатора Югры в любую часть округа. На этот 

раз утро делового вторника выдалось продуктив-

ным почти для сотни нижневартовских бизнесме-

нов, которые провели его с главой региона. 
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Петр Пащенко: «Хочу привезти в Нижневартовск 
олимпийские медали!»

ПЕРСОНА 

Андрей Бондарев

«В вуз не прошел 
по здоровью»

- Петр Петрович, первый во-
прос из разряда «дежурных»: 
как все начиналось? 

- Я даже не знаю, откуда имен-
но вести отсчет моих серьезных 
занятий спортом. Не потому что 
я с младых ногтей спортсмен, 
совсем наоборот. Я родился в 
республике Башкортостан, на 
Южном Урале, в небольшом го-
родке Межгорье, это 250 км от 
Уфы. Когда я учился во втором 
классе, мой преподаватель физ-
культуры вел секцию лыжных 
гонок. Все мои друзья стали за-
ниматься. Я тоже хотел, но ме-
ня не взяли, сказали, что кон-
чились лыжи, все «разобрали» и 
нету свободных. В среднем зве-
не школы я иногда участвовал в 
соревнованиях – у меня получа-
лось выигрывать, но это как-то 
само собой происходило, я осо-
бо не тренировался. Лет в 12 вы-
играл школьный чемпионат и 
тогда Владимир Матвеевич (так 
звали учителя) сказал: «Петя, 
тебе нужно заниматься!», и по-
знакомил меня с Валерием Вла-
димировичем Ивановым.

- Иванов – это личный тре-
нер Ольги Вилухиной?

- Да, а Ольга – моя землячка из 
Межгорья. Вот это как раз бы-
ло после того момента, когда в 
1998 году Иванов, победитель 
олимпийских игр в Нагано (от 
Казахстана), закончил спортив-
ную карьеру и приехал к нам в 
Межгорье, где набрал группу би-
атлонистов уже как тренер. Ту-
да вошли Вилухина, Александр 
Бабчин и несколько других пер-
спективных ребят. Все осталь-
ные занимались лыжными гон-
ками. В том числе где-то месяц 
занимался и я. Потом бросил, 
как-то меня все это не зацепи-
ло. А вернулся только в восьмом 
классе, опять же после школь-
ных соревнований, которые мне 
уже не удалось выиграть «на 
способностях». Ребята, ходив-
шие в секцию, меня обогнали. 
Вот после этого я стал трени-
роваться. Когда окончил школу, 
в 2009 году, Иванов пригласил 
меня в Новосибирск, куда он пе-
ребрался к тому времени. Я от-
казался, решив поступать в во-
енный университет – Высшую 
школу Федеральной службы 
охраны. Хотя в лыжных гонках 
у меня на тот момент только-
только начало все получаться. 
Но и в вуз не поступил – не про-
шел медкомиссию.

- То есть как – не прошли?
- Врачи, которые проводили 

обследование, видимо, впер-
вые столкнулись с тем, что на-

зывается «спортивное сердце». 
Вот и поставили мне диагноз 
«брадикардия». Никто просто 
не захотел брать на себя от-
ветственность. Сначала я рас-
строился, хотя сейчас, разуме-
ется, ни о чем не жалею. Тем бо-
лее, что сразу отнес документы 
в другой вуз –Башкирский го-
сударственный аграрный уни-
верситет – и стал там учить-
ся на инженерном факульте-
те. Я довольно быстро понял, 
что прекрасно могу совмещать 
учебу и спорт. Продолжил тре-
нировки, с планированием мне 
помогал Иванов, дистанцион-
но, из Новосибирска. Но взять 
меня к себе тренер уже не мог 
и перспективы мои были весь-
ма туманны.

Счастливый случай

- Но речь идет по-прежнему 
о лыжных гонках. А как же 
вы оказались в молодежной 
сборной страны по биатлону?

- На самом деле, это было та-
ким счастливым стечением об-
стоятельств. Я поехал на уни-
верситетские республикан-
ские соревнования по лыж-
ным гонкам и встретил там Са-
шу Бабчина, который учился на 
тот момент в Башкирии. Саша 
был с другом, который только-

только закончил биатлонную 
карьеру и стал работать трене-
ром. Вскоре он познакомил ме-
ня с Ильгизом Нургаяновичем 
Самигуллиным (прим. ред.: 
ныне – тренер женской юниор-
ской сборной России по биатло-
ну). Как выяснилось, они иска-
ли ребят 1991 года рождения 
для новой биатлонной шко-
лы. И я подходил под все тре-
бования. В общем, даже угова-
ривать меня не пришлось. Вес-
ной 2011 года мы приступили 
к тренировкам с Ильгизом Са-
мигуллиным и я поехал с ним 
на первый сбор в Красноярск, 
где он работал в Академии би-
атлона. Правда сначала про-
блемы были во всем: я не мог 
ни бежать быстро, ни быстро 
стрелять. Психологически это 
был довольно тяжелый для ме-
ня период. Я постоянно думал о 
том, что с такими результата-
ми вряд ли останусь в биатлоне 
– заканчивался «юниорский» 
возраст, я должен был перейти 
во взрослый биатлон. 

- И тут вас заметили югор-
чане и заставили поверить в 
себя?

- Да, именно так, можно ска-
зать. Мне предложили пере-
йти в группу Владимира Бра-
гина – главного тренера Цен-
тра спортивной подготов-
ки сборных команд Югры в 
Ханты-Мансийске. Ему меня 
рекомендовали Самигуллин 
с Ивановым, а коллеги Бра-
гина в Нижневартовске – Па-
вел Анатольевич Лариков и 
Петр Николаевич Дубасов – 
эту идею с моим переездом в 
ХМАО активно поддержали. 
Лариков вообще взял на себя 
все вопросы с моей пропиской 
в Нижневартовске, с устрой-
ством в СДЮСШОР по зимним 
видам спорта. Это формально-
сти, без соблюдения которых 
я не мог выступать за Югру 
на соревнованиях. С Павлом 
Анатольевичем мы впервые 
встретились лично в сентя-
бре 2012 года на летнем Чем-
пионате мира в Уфе, к которо-
му я готовился под руковод-
ством Брагина. Но заочно мы 
были уже хорошо знакомы: по-
стоянно созванивались с ию-
ня. И Лариков, и Дубасов – от-
личные специалисты, люди с 
большим опытом, к советам 
которых я всегда прислуши-

ваюсь. С Павлом Анатольеви-
чем вообще общаемся в регу-
лярном режиме, где бы я не на-
ходился. Он умеет найти нуж-
ные слова, чтобы поддержать 
перед ответственными стар-
тами. 

- И все-таки нижневарто-
вец вы – номинальный? Ведь 
большую часть времени про-
водите в Ханты-Мансийске?

- Это издержки профессии 
(смеется). Но я бываю в Нижне-
вартовске, мне очень нравит-
ся этот город. Набережная ле-
том, площадь Нефтяников... У 
нас очень много красивых мест, 
чистые, ухоженные улицы. И 
еще мне очень нравятся люди 
– очень открытые, отзывчивые. 
Из минусов – отсутствие базы 
для занятий биатлоном, кото-
рая бы соответствовала уров-
ню достижений спортсменов-
выходцев из Нижневартовска. 
Было бы здорово, если бы те, 
кто за это отвечает, сумели си-
туацию изменить.

Вкус победы

-  Возвращаясь к биатло-
ну: уже в сезоне 2013-2014 го-
дов Брагин взял вас трениро-
ваться в резервной сборной 
России. Были победы и при-
зовые места на чемпионате 
России. А в следующем сезо-
не вы завоевали первую ме-
даль на кубке IBU? 

- Да, первый серьезный успех 
– мой первый подиум на Куб-
ке IBU – третий этап в дека-
бре 2014 года в Обертиллиа-
хе. «Бронза» в индивидуальной 
гонке на 20 километров.

- Но на европейское пер-
венство в 2015 году вы не по-
пали?

- Заболел как раз перед отбо-
рочными соревнованиями. Ког-
да чемпионат Европы закон-
чился, меня вновь отправили 
на этапы Кубка IBU, и вот там 
уже все получилось достаточно 
неплохо. Появились определен-
ные сдвиги и в стрельбе – види-
мо, наработалась достаточная 
база. На шестом и восьмом эта-
пах я занимал четвертые ме-
ста в спринте, мне не хватало 
до призового места менее двух 
секунд.

-  Сезон 2015-2016 годов вы 
начали уже во взрослой сбор-
ной. И на первом же этапе 
кубка IBU в Идре заняли пер-
вое место на спринтерской 
дистанции. То есть, легко 
влились в состав первой ко-
манды страны?

- Мне кажется, что для пере-
хода на такой уровень спор-
тсмен должен быть, прежде 
всего, готов психологически. 
Я особых трудностей не ис-
пытывал. В молодежной ко-
манде мне было даже слож-
нее. Тренерский коллектив, в 
котором я оказался, мне уже 
хорошо знаком. Из ребят я не 
знал только Дмитрия Малыш-
ко и Евгения Гараничева. Со 
всеми остальными мы и рабо-
тали вместе немало, и высту-
пали в соревнованиях.

-  В день своего 25-летия, 
10 января, вы сделали себе 
отличный подарок, одержав 
очередную победу на четвер-
том этапе в Нове Место. Судя 
по результатам, спринт – ва-
ша любимая дисциплина?

- Вовсе нет. Не знаю почему, 
но дистанцию 10 километров 
с двумя огневыми рубежами, 
можно сказать, классику биат-
лона, я не люблю. Мне тяжело 
дается последний круг. Боль-
ше нравятся контактные виды, 
эстафета.

- Как далеко заходят ваши 
амбиции в дальнейших пла-
нах?

- Не хочу озвучивать (сме-
ется). Во-первых, как любому 
спортсмену, хотелось бы по-
пасть на Кубок мира, причем, 
выйти на такой уровень, что-
бы мою кандидатуру рассма-
тривали на место в эстафетной 
четверке. Ну, а более глобаль-
ная цель, конечно, – Олимпиа-
да 2018 года в Пхенчхане. Я был 
бы счастлив привезти в Ниж-
невартовск олимпийскую ме-
даль, а лучше – несколько!

-  Петр, в заключение от-
ветьте на вопрос, который 
интересует сотни мальчи-
шек, которые сегодня только 
начинают заниматься биат-
лоном: какие качества нуж-
ны стреляющему лыжнику, 
чтобы побеждать?

- Нужно обладать упорством 
в достижении цели, в то же вре-
мя быть очень сдержанным и 
расчетливым. Биатлон увле-
кает своим азартом. Ты до по-
следнего рубежа не знаешь, кто 
выиграет – цена выстрела в на-
ше время очень велика. Даже 
мастера самого высокого уров-
ня могут ошибаться. Поэтому 
очень важна для спортсмена 
психологическая подготовка. 
И еще – нужно постоянно рас-
ти. Оставаясь на одном уров-
не, ты неизбежно проигрыва-
ешь. Конкуренция на междуна-
родных соревнованиях очень 
жесткая.

Одновременно со сдачей в печать номера газеты, который вы держите в руках, 

в немецком Арбере начнется спринтерская гонка VI этапа кубка Европы (он же 

– кубок IBU) по биатлону. 10 января на IV этапе соревнований в чешском городе 

Ново Место именно на этой дистанции завоевал золотую медаль Петр Пащен-

ко – спортсмен из Нижневатовска, воспитанник тренера Владимира Брагина. 

Сегодня югорский спортсмен занимает третью строчку в общем зачете биат-

лонистов кубка IBU. Мы связались с восходящей звездой российского биатло-

на по телефону и общались почти час, Петр Пащенко охотно отвечал на любые 

вопросы. Самое интересное – в нашем эксклюзивном материале.

НАША СПРАВКА: Кубок IBU (Международного союза биатло-
нистов) - серия континентальных биатлонных соревнований 
у мужчин и женщин, которые также называют Открытый Ку-
бок Европы (до сезона 2007/2008 включительно назывался 
Кубок Европы по биатлону). Соревнования включают в себя 
выступления в индивидуальной гонке, спринте и гонке пре-
следования. По результатам выступлений ведется рейтинг 
спортсменов в отдельных дисциплинах и по сумме очков во 
всех дисциплинах (общий зачет). 
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ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Юрий Андреев. Фото автора

ЧАСТЬ II. ЛЮДИ

В интернете уже много лет 
гуляет информация о том, 

что бюджет города Нью-Йорка 
превышает ВВП Российской Фе-
дерации и вообще является чет-
вертым в мире, уступая лишь 
бюджетам Соединенных Штатов, 
Калифорнии и штата Нью-Йорк. 
На самом деле, утверждение, что 
казна «столицы мира» превос-
ходит объемом бюджеты любых 
стран на планете, мягко говоря, 
недостоверная. Доходы Большо-
го яблока в 2015 году составили 
вовсе не $1 триллион, как пишут 
некоторые украинские, а следом 
за ними и российские СМИ, а «все-
го лишь» $75 млрд. Но и это, со-
гласитесь, колоссальная цифра с 
учетом 8,5-миллионного населе-
ния мегаполиса. Казалось бы, с 
таким бюджетом нью-йоркеры, 
как называют себя жители всех 
пяти районов Большого яблока, 
должны жить припеваючи и чув-
ствовать себя едва ли не самыми 
счастливыми людьми на Земле. 
Так ли это на самом деле? В про-
шлом номере «СЭ» я рассказал 
о своих впечатлениях от город-
ской среды, инфраструктуры, 
достопримечательностей, музе-
ев и театров Нью-Йорка. Сегодня 
– о том, что представляют собой 
его жители, их быт, привычки и 
особенности.  

1. Мультикультурность. 
Нью-Йорк действитель-

но является «плавильным кот-
лом» выходцев со всего мира. 
Более 30% его жителей роди-
лись за пределами США. Счита-
ется, что город имеет наивыс-
ший уровень концентрации 
лингвистического разнообра-
зия на всей планете, с более 
чем 800 различными языками. 
Переплетение десятков куль-
тур, приехавших сюда из раз-
ных уголков Земли людей, соз-
дает совершенно уникальную 
атмосферу. При этом то и дело 
слышишь русскую речь – в Нью-
Йорке живет почти полмилли-
она русскоязычных. И чтобы 
встретить их, не обязательно 
ехать на Брайтон Бич. Кстати, на 
100 000 русских нью-йоркеров 
приходится больше миллионе-
ров, чем на 100 000 представи-
телей любой другой этнической 
группы.

2. Бездомные. В Нью-
Йорке больше 30 000 

бездомных, обитающих, в основ-
ном, на острове Манхэттен – там 
же, где находятся крупнейшие 
биржи, банки, страховые компа-
нии и инвестиционные фонды 
США. Такая вот иллюстрация к 
бытовавшему когда-то выраже-
нию «город контрастов». Спра-
ведливости ради отмечу, что по 
статистике 97% бездомных хо-
тят быть таковыми и только 3% 
по какой-то причине не могут 
сами выпутаться из этого поло-

жения. При мэрии есть Департа-
мент бездомных, созданный для 
этих 3%. Но и остальным 97% 
тоже кое-что перепадает. Каж-
дый день в определенных ме-
стах им раздают горячую пищу, 
а в зимние дни – одеяла иногда – 
спальные мешки.

3. Безопасность. Оказа-
лось, что Нью-Йорк от-

нюдь не такой опасный город, 
как можно подумать, насмо-
тревшись голливудских боеви-
ков. По уровню преступности он 
занимает 197 место среди всех 
американских городов с насе-
лением свыше 100 000 человек. 
Мы гуляли поздним вечером и 
в Центральном парке, и по пере-
улкам Бронкса – северной, кон-
тинентальной части города. 
Никаких угроз или проблем. На-
пряженности не вызвала и днев-
ная прогулка по Гарлему – рай-
ону, полностью населенному 
афроамериканцами. Именно тут 
рождается рэп, а местные под-
ростки целыми днями играют в 
баскетбол. Говорят, что с улич-
ной преступностью все измени-
лось в лучшую сторону букваль-
но в последние годы благодаря 
усилиям властей.

4. Приветливость амери-
канцев. Мнение о том, 

что американцы всегда улы-
баются явно преувеличено. 
На улицах достаточно людей с 
озабоченно-деловым выраже-
нием лица, но вас всегда побла-
годарят, если есть повод, будут 

извиняться даже по мелочам, 
проявят уважение и такт. Никто 
не станет лезть к вам с навяз-
чивым предложением помочь, 
но, если вы о такой помощи по-
просите – с удовольствием при-
мутся решать ваши проблемы. 
Никакой предубежденности 
или неприязни к русским мы 
на себе не ощутили. Напротив 
– в вагоне метро, услышав рус-
скую речь, пожилая американка 
принялась расспрашивать нас 
о том, как нам нравится в США, 
показывать в айфоне фото своих 
близких и советовать, куда схо-
дить на Манхэттене. Сидевший 
напротив афроамериканец бом-
жеватого вида извлек из глуби-
ны какого-то баула невесть где 
добытый им путеводитель по 
Нью-Йорку 1967 года издания и 
торжественно вручил нам, уве-
ряя, что книга, хоть и старая, но 
очень нам пригодится.

5. Американский сервис. 
Пункт, логично вытека-

ющий из предыдущего. Продав-
цы, официанты, заправщики на 
АЗС, регулировщики дорожного 
движения на улицах – все очень 
вежливы и предупредительны. 
Мы стали свидетелями инте-
ресного случая. Девушка, знако-
мая наших друзей, разглядывая 
одежду в универмаге «TJ Maxx», 
повесила на стойку с женскими 
куртками свой клатч, а потом, 
забыв сумку, ушла в примероч-
ную кабинку. Спохватившись, 
вернулась, но клатча не обнару-

жила. Заметив ее замешатель-
ство, консультант проводил нас 
к кассам, куда минутой раньше 
он отнес сумочку. Разумеется, 
документы, кошелек с кредит-
ками и довольно большой сум-
мой наличными, телефон – все 
было на месте. А продавцы ста-
ли долго извиняться, что взя-
ли «для сохранности» бесхо-
зную сумку. Бывают, конечно, 
и исключения из правил: у про-
давщиц в одном спортивном ма-
газине я наблюдал довольно 
кислые лица, и они явно не го-
рели желанием отвечать на во-
просы, заданные на ломаном ан-
глийском. Впрочем, может это 
только утром в сочельник?

6. Рождество – государ-
ственный праздник и 

отмечается всеми христиански-
ми конфессиями, коих в США 
немыслимое количество. В это 
время американцы отдыхают. 
Каникулы начинаются как раз 
в сочельник, 24 декабря. 25 они 
празднуют Рождество, 1 января 
– Новый год. Через два дня после 
празднования Нового года – сно-
ва за работу. В Рождество Нью-
Йорк преображается – на ули-
цах Манхэттена любое деревце 
норовят украсить светящими-
ся гирляндами, в холлах или у 
входов в отели и кондоминиумы 
наряжают живые елки. Даже на 
окраинах города, в Бронксе или 
Квинсе обитатели типичных 
двухэтажных домиков средне-
го класса стремятся украсить 
крыльцо и двери рождествен-
скими венками, фигурками оле-
ней, медведей и Санта-Клауса 
или статуэтками библейских 
персонажей. А в магазинах в это 
время самые щедрые – рожде-
ственские – распродажи. 

7. Веротерпимость – одна 
из отличительных черт 

большинства нью-йоркеров. Го-
ворят, мэр города, еврей Блум-
берг костьми лег, но добился 
разрешения для нью-йоркских 
мусульман открыть мечеть пря-
мо рядом с тем местом, где му-
сульманскими террористами 
был разрушен Всемирный тор-
говый центр. В Нью-Йорке есть 
храмы всех 15 автокефальных 
православных церквей. На Ман-
хэттене расположен Свято-
Николаевский патриарший со-
бор. У протестантов разного 
толка церквей еще больше. Са-
мое крупное протестантское те-
чение – баптисты. Всемирный 

центр Свидетелей Иеговы вы 
также найдете около Бруклин-
ского моста. Есть совсем стран-
ные церкви, например, «Евреи 
за Христа». Кстати, у иудеев нет 
единого религиозного центра и 
каждая синагога совершенно са-
мостоятельна. Поэтому по коли-
честву молитвенных мест они 
переплюнули все остальные ре-
лигии вместе взятые. Одна из 
синагог, построенная на день-
ги советских евреев, расположи-
лась аккурат напротив здания 
миссии постоянного представи-
тельства России при ООН на 67 
улице Манхэттена. 

8. Здоровый образ жизни. 
Курение в Нью-Йорке за-

прещено чуть ли не повсеместно. 
Сигареты дорогие, пачка Маль-
боро стоит больше $11. Магазин, 
продавший сигареты лицу до 
21 года, может потерять лицен-
зию и будет закрыт. Если сравни-
вать, например, с Парижем, коли-
чество курильщиков на улицах 
Нью-Йорка ничтожно. Зато по 
всему городу расположено ог-
ромное количество стадионов, 
спортивных площадок и теннис-
ных кортов. Все эти сооружения 
бесплатны и город следит за их 
чистотой и сохранностью.

Возможно, одна из причин 
стремления сохранить здоро-
вье – безумно дорогая медици-
на. В Нью-Йорке самая большая 
система государственных го-
спиталей в мире. Отделения не-
отложной помощи любого из го-
спиталей не могут не оказать 
медицинскую помощь на осно-
вании отсутствия медстрахов-
ки. А вот мелкие медицинские 
офисы никогда не будут вас ле-
чить без предоплаты. Доктор и 
медсестра – это две профессии, 
входящие в двадцатку самых 
уважаемых в США. Средняя зар-
плата начинающей медсестры в 
Нью-Йорке – примерно $70 000–
75 000 в год. Доход доктора – 
значительно выше. При этом са-
ми американцы весьма критич-
но относятся к своей системе 
здравоохранения и говорят, что 
качество медпомощи, прослав-
ляемое в многочисленных те-
лесериалах – грандиозный пи-
ар, скрывающий реальные про-
блемы.

9. Особенности быта. 
Большинство нью-йор-

керов живет в съемных квар-
тирах и оплата за аренду – это 
самая существенная трата в 

бюджете. У малоимущих на это 
уходит до 90% доходов. Глав-
ный признак среднего клас-
са – наличие собственного (как 
правило, кредитного) дома в 
пригороде с большим уров-
нем удобств и инфраструкту-
ры. Отопление в Нью-Йорке су-
ществует в виде своеобразных 
тепловых сплит-систем, благо, 
погода позволяет – зимы прак-
тически бесснежные и тем-
пература не опускается ниже 
10-12ОС. Централизованная си-
стема отопления доступна 
не везде и по карману только 
очень богатым людям. 

Еще несколько забавных 
штрихов. Все санузлы в Нью-
Йорке и в США – совмещен-
ные. Никто не принимает ван-
ну, предпочитая ей душ. Поэто-
му все ванны с низкими борта-
ми. Бытовая техника – кухон-
ные плиты, стиральные маши-
ны, сушки и другое, как прави-
ло, значительно больше по га-
баритам, чем в России или Ев-
ропе. Американцы вообще лю-
бят большие размеры: шире и 
крупнее, чем у нас, почти все – 
от бутылок с соусами, кексов и 
упаковок с чипсами в супермар-
кетах до бумажных полотенец. 
Продукты очень дорогие и пи-
тание – одна из важных статей 
расходов любой семьи. Зато ас-
сортименту в продовольствен-
ных магазинах позавидует лю-
бой российский супермаркет. 
Обилие продуктов приводит к 
обилию отходов в виде их упа-
ковок, различных пакетов, бу-
тылок и банок. При этом повсе-
местно стоят баки для раздель-
ного сбора мусора.

10. В заключение – о по-
годе. Осень и зима в 

«столице мира» очень мягкие. 
За две недели нашего пребы-
вания в рождественском Нью-
Йорке ни разу не было снега. 26-
27 декабря температура воздуха 
поднималась до +20ОС, люди гу-
ляли в футболках. Правда к 5 ян-
варя градусник показывал уже 
-12ОС и это было похоже на ме-
теокатастрофу: непривычные к 
холоду нью-йоркеры кутались в 
пуховики и обматывали шеи те-
плыми шарфами. Но снег так и 
не выпал. В порывах пронизыва-
ющего ветра с моря очень захо-
телось поскорее вернуться до-
мой. Даже несмотря на то, что в 
Нижневартовске стояли настоя-
щие сибирские морозы. Наш хо-
лод как-то роднее…

Огни Большого яблока

Нью-Йорк называют Большим яблоком (The 

Big Apple). Версий возникновения прозвища 

есть несколько. Самая распространенная 

гласит, что подобную кличку дали Нью-Йорку 

чернокожие джазмены.

Окончание. 
Начало в «СЭ» № 1 
от 15.01.2016г.
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Ч еловеку свойственна 
лень. Если можно что-

то не делать или сделать, за-
тратив минимум усилий, то он 
непременно этим воспользует-
ся. Например, не выходя из-за 
руля автомобиля. Именно удоб-
ство пользования услугой по-
рой определяет выбор потре-
бителя. «Любой каприз за ваши 
деньги!» – любят в ответ гово-
рить владельцы бизнеса. 

Итак, что в нашем городе 
можно сделать, не выходя из-
за руля автомобиля и не выхо-
дя из дома. 

1. Купить еду 
для перекуса в точках 
формата «авто»

И менно возможность 
сделать заказ в ре-

сторане быстрого питания, 
не выходя из машины, когда-
то стала революцией для ми-
ровой индустрии общепита. 
В конце прошлого года эта 
«революция» докатилась и 
до Нижневартовска. Вряд ли 
об этом даже думать могли 
герои-первопроходцы, осва-
ивая месторождения посре-
ди тайги, и забивая колышки 
в основания сибирских горо-
дов в нефтегазоносной про-
винции. 

В точках формата «авто» 
можно купить для перекуса 
сэндвичи, бургеры и прочее из 
меню ресторанов быстрого пи-
тания. В нашем городе в 2015 

году открылось две таких точ-
ки. Осенью, примерно в сентя-
бре, на ул. Кузоваткина, неда-
леко от ТРЦ «Югра», в городе 
появилось КFC-авто. Там мож-
но заказать блюда из меню это-
го бренда. В конце 2015 года в 
самом центре, на улице Лени-
на, открылась и точка быстро-
го питания МакАвто, где мож-
но купить знаменитую булочку 
с котлетой. 

2. Оплатить парковку 
у аэропорта

В Нижневартовске при 
въезде на привокзаль-

ную площадь Аэропорта выда-
ют специальные карты. Нов-
шество ввели пару лет назад. 
Первые 20 минут стоянки бес-
платны, за время свыше этого 
лимита придется заплатить. 
Для удобства встречающих и 
провожающих на территории 

аэропорта установлены спе-
циальные терминалы оплаты 
парковки. Сделать это можно, 
не выходя из машины. 

3. Кино посмотреть 

П робовали в Нижневар-
товске открыть и ки-

нотеатр под открытым небом, 
в котором можно смотреть 
фильм, сидя в машине. На 
огромной парковке – большой 
экран, – такая попытка была 
предпринята несколько лет на-
зад нижневартовскими пред-
принимателями. Однако, идею, 
что называется, народ не оце-
нил. Кино не пошло. Неког-
да популярное у американцев 
развлечение в самой Амери-
ке уже давно стало историей и 
осталось популярно лишь в не-
скольких небольших городах. 

Вообще, в мире есть два ви-
да сервиса, которые можно по-

лучить не выходя из машины: 
drive-thгu (проехать) и drive-in 
(въехать). Drive-thгu это ожи-
дание в очереди и покупка в 
специальном окне. Кинотеа-
тры под открытым небом – это 
сервис типа drive-in. 

Сегодня люди предпочитают 
смотреть фильмы с dolby зву-
ком и трехмерным изображе-
нием в комфортном кресле и в 
уютной обстановке. 

4. Заправить машину 
на АЗС

М ногие заправочные 
станции в мире рабо-

тают по принципу drive-thru. 
На таких заправках вам не 
придется без нужды покидать 
автомобиль, все сделает за-
правщик. Но так заграницей. В 
нашей стране этот вид серви-
са чаще предоставляется ча-
стично. На российских АЗС са-
лон автомобиля водителю все 
же придется покинуть. Запра-
вить автомобиль вам помогут 
– заправщики вставят в бак пи-
столет, чтобы вы не испачкали 
руки. Но выйти из автомобиля 
все равно придется, многие во-
дители самостоятельно пред-
почитают оплачивать заправ-
ленный бак. 

На автомойке выйти из са-
лона машины, пожалуй, тоже 
придется. А вот миновать си-
стему контроля доступа в жи-
лые микрорайоны города, щел-
кнув пультом у шлагбаума, 
можно легко, не выходя из-за 
руля автомобиля. 

5. Доставка

У добная услуга. В Нижне-
вартовске она актив-

но развивается. Еще несколь-
ко лет назад в нашем городе 
можно было не ходить в мага-
зины, заказав продукты на дом 
в оптовых магазинах, при усло-
вии заказа на определенную 
сумму. И сегодня доставкой 
продуктов на дом занимаются 
ООО «СПМ-Плюс» и ООО «Сиб-
торгсервис». 

В последнее время широ-
кое распространение получи-
ла услуга «быстрая еда». Нын-
че в городе можно с легкостью 
заказать еду, которую приве-
зут прямо домой или в офис. 
«Выбери меня, выбери меня!» 
– вопиет реклама. Рекламные 
стикеры активно вешают на 
дверные ручки, входные две-
ри каждой квартиры, флай-
ерами и проспектами забра-
сывают почтовые ящики. Но-
вым шагом в развитии серви-
са «для ленивых» в ушедшем 
году можно назвать появле-
ние в Нижневартовске серви-
са, который гарантирует до-
ставку в течении часа после 
оформления заказа on-line бо-
лее 8 000 блюд более чем из 52 
заведений. Причем, по заказу 
на сайте курьеры доставят не 
только пиццу, пироги, шашлы-
ки, роллы или пончики, но и 
цветы, подарки и многое дру-
гое. Одним словом – все и сра-
зу. По высшему разряду. Вы-
полнят любое пожелание. Пой-
мут с полунамека. 

Потому что любой каприз за 
ваши деньги.

азбука потребителя

За ваши деньги – любой каприз 
Что можно сделать, не выходя из дома и автомобиля?

Чуть-чуть не считается
Куда и как обращаться, если дома то холодно, то жарко?

КОММУНАЛКА

Н ам всегда не угодишь: то нам хо-
лодно и мы жалуемся на едва те-

плые батареи, то нам жарко и мы пыхтим 
от гнева, почему батареи такие горячие. 
А все-таки как правильно вести себя в 
подобных ситуациях? «СЭ» попытался 
разобраться. 

В опрос первый: если холодно. Мы 
адресовали его специалистам УК 

«Квартал» и нам дали несколько советов 
для пошагового алгоритма действия. 

Подача теплоснабжения в многоквар-
тирные дома и жилые дома осуществля-
ется в соответствии с пунктом 5 Правил 
предоставления коммунальных услуг, 
утвержденных постановлением Прави-
тельства РФ от 06.05.2011 г. № 354 «О 
предоставлении коммунальных услуг 
собственникам и пользователям поме-
щений в многоквартирных домах и жи-
лых домов».

1. Если вдруг вы обнаружили, что за 
окном мороз, а батареи едва теплые, то 
первым делом следует набрать номер те-
лефона аварийно-диспетчерской служ-
бы своей управляющей компании или 
департамента ЖКХ администрации, где 
примут вашу заявку и постараются опе-
ративно отреагировать на нее, прислав 
специалиста-сантехника.

2. Сантехник проверит нет ли завозду-
шенности, при необходимости отрегули-
рует систему внутри дома, проведет дру-
гие работы. То есть, постарается сделать 
все, чтобы проблему решить. 

3. Если батареи после этого не станут 
теплее, тогда придется пройти следу-
ющий круг – написать заявление в УК и 
ждать специальную комиссию, которая 
будет производить замеры и решать про-
блему, для чего существует регламент, 
утвержденный тем самым Постановле-
нием № 354.

В опрос второй. Если жарко. Если 
на улице потеплело, а батареи все 

горячие и вам жарко, то тут совет один 
– придется потерпеть и самому позабо-
титься о том, чтобы стало свежо. На сайте 
МУП «Теплоснабжения» www.mupts.ru на 
вопрос «Почему, когда на улице тепло, ко-
тельные не снижают температуру?» есть 
ответ специалистов предприятия: 

- Сетевая вода, поступающая в систему 
отопления, нагревается в котельной от 
+70 градусов при положительных темпе-
ратурах наружного воздуха для обеспе-
чения населения и предприятий горо-
да горячей водой и до +130 градусов при 
температуре наружного воздуха -43 гра-
дуса, являющейся расчетной для отопи-
тельных систем города Нижневартовска. 
Чем холоднее на улице, тем выше темпе-
ратура теплоносителя. 

Для обеспечения в помещениях ком-
фортных условий, каждый многоквартир-
ный дом (а также административные зда-
ния) оснащен специальным оборудовани-
ем для снижения температуры и давления 
теплоносителя, поступающего в системы 
отопления. Снижение температуры те-
плоносителя производится по специально 
рассчитанному графику, в зависимости от 
температуры наружного воздуха. 

Такое оборудование эксплуатируют 
Управляющие компании, с которыми 
жители города заключили договоры об-
служивания. При наличии отклонений 
от нормативных температур в жилых 
помещениях от +20 градусов, (+ 22 гра-
дуса для угловых помещений), жителям 
домов необходимо обращаться в свою 
Управляющую компанию. Но, как прави-
ло, весной и осенью установленные при 
строительстве домов элеваторы не спо-
собны снизить температуру до необхо-
димых величин, поэтому для экономно-
го потребления тепловой энергии, необ-
ходимо дооснастить здания приборами 
автоматического регулирования пара-
метров теплоносителя. Такое оборудо-
вание в настоящее время широко пред-
ставлено на российском рынке. Снизить 
температуру теплоносителя ниже +70 
градусов или временно остановить ко-
тельные МУП «Теплоснабжение» не име-
ет права, поскольку обязано обеспечи-
вать горожан горячим водоснабжением 
24 часа в сутки.

Объявляем актировку 

ВОПРОС-ОТВЕТ

- Н едавно переехали жить 
в Нижневартовск и стол-

кнулись с понятием «актировка». 
Хочется уточнить, при каких погод-
ных условиях объявляется актиро-
ванный день? – спрашивает Люд-
мила Зобвинцева. 

- В 1992 году было принято по-
становление № 194 адми-

нистрации ХМАО «О работе на откры-
том воздухе в холодное время года». 
Согласно документу в целях охраны 
труда, предупреждения случаев об-
морожения, а также несчастных слу-
чаев, связанных с работой при низ-
ких температурах воздуха, учащиеся 
освобождаются от занятий в шко-
лах. Эти дни называются актирован-
ными. В Нижневартовске актирован-
ными дни считаются на основании 
информации, предоставляемой мете-
ослужбой аэропорта. Сводку погоды 
по Нижневартовску можно узнать, 
позвонив по телефону 40-52-01.

1 – 4 классы: без ветра – -29ОС; при 
скорости ветра до 5 м/сек. – -27ОС; 
при скорости ветра от 5 до 10 м/сек. 
– -25ОС; при скорости ветра свыше 10 
м/сек. – -24ОС.

1 – 8 классы: без ветра – -32ОС; при 
скорости ветра до 5 м/сек. – -30ОС; 
при скорости ветра от 5 до 10 м/сек. 
– -28ОС; при скорости ветра свыше 
10 м/сек. – -27ОС.

1 – 11 классы: без ветра – -36ОС; 
при скорости ветра до 5 м/сек. – 
-34ОС; при скорости ветра от 5 до 10 
м/сек. – -32ОС; при скорости ветра 
свыше 10 м/сек. – -31ОС.
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